

# NOTICIERO DE SORIA

Se publica Miércoles y Sábados.

PERIÓDICO DE INTERESES GENERALES

Número suelto, 5 céntimos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

En Soria y la Península; tres meses, pesetas 1'50.—Seis meses, 3.—Año, 5 pts.

EN EL EXTRANJERO DOBLE PRECIO

DIRECTOR Y PROPIETARIO:

PASCUAL PÉREZ-RIOJA

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

a precios convencionales.— Toda la correspondencia al Director, Collado, 42.

Esquelas de defunción a precios económicos.

## La Infantería Española.

Las primeras alabanzas que se escribieron del soldado español en el libro de la historia de los pueblos, debémoslas a los romanos, quienes no dudaron en dar a nuestros infantes el sobrenombre de «maestros de Aníbal».

Desde tan remotos tiempos hasta nuestros días, no ha existido pueblo que no haya admirado el ardor bélico, el arrojo y la caballería de la infantería española, y ni uno sólo ha dejado de reconocer en ella dotes que la colocan en lugar preferente entre las de todos los países, ni de llevar una hoja a la corona de alabanzas en que aparece tejida su gloriosa historia.

Hoy celebran nuestros infantes la fiesta de nuestra excelsa Patrona, y

crín, y un escudo de cuero, y las ofensivas, espada larga y ancha de dos filos, de acero cobre, bien templado por las ajas del Tajo ó del Salo; el hacha, el puñal llamado *rhamba* ó *machel*, la lanza, el bidente y el tridente, el *sparo* y los dardos gesos, ando, además, los balcares, sus imbles hondas, el acilde y los dardos sanniones y sudes.

Los cascos e los astures y vore-



MOSQUETERO

nes, eran cráneos de oso ó de lobo, á los que se hallaba adherida la piel, que daban caer sobre la espalda.

No obstante, el estado de civilización de estas gentes, tenían su táctica; no desprovista de méritos, y la infantería, que hasta el momento del ataque montaba á la grupa de la caballería, se dividía en «catervas», de 6.000 hombres, y su formación en línea de batalla era la de cúneo.

La invasión goda introdujo grandes reformas en la organización, táctica, vestuario y armamento de la infantería. Fuera godo ó romano (es-



FUSILERO de fines del siglo XVII.

pañol), todo hombre estaba obligado á acudir á la guerra cuando fuere llamado, desde los 20 á los 50 años, y la infantería se dividía en *thinfas* de 1.000 soldados; éstas en dos *quincentarias* y cada una de éstas en cin-



FUSILERO de la guerra de la Independencia.

co centurias, unidades que estaban formadas por diez *decanas*.

La infantería selecta, llamada acostamiento, formábanla los naturales de Vasconia, Cantabria, Asturias y Galicia, y la ligera, los almogávares.

Sus trajes lo componían el «monicato», el «brachial», ó bien el «colobio», ó «luvitonario», cubriendo sus piernas con los anchos calzónes llamados «bracas» y los pies, con los «sockos», llevando en la cabeza una especie de mitra, que denominaban «caramiello». Las armas eran el arco y el cascán, bastón con pomo de hierro y regatón de acerada punta y el *dolon* (puñal).

Del siglo VIII al XI, la infantería continuó usando las mismas armas, pero adoptando de los árabes las llamadas «el mejjar», la «ad-darka», para defensa de la cabeza, y la *ballesta*, y en el siglo XII, la *loriga* y el *yelmo* ó *capiello* de ferro.



PARDERERO

La influencia árabe en el siglo XIII produjo gran refinamiento en los trajes y armas de nuestro ejército, y tomándolo de los invasores adoptó la infantería el alfange, introduciéndose también en esa época la espada, la lanza y el puñal, que trajeron los cruzados de Oriente, y el seguro de dos filos, la porra de clavos, el martiello, la facha y la «plomada», que se debieron á los bretones, provenzales, borgoñeses y sajones que vinieron á España.



FUSILERO de la guerra de Flandas.

En dicho siglo se dividía el ejército, llamado «fonsado», en haces ó divisiones, y en tropeles y brigadas.

En el siglo XIV, en el que mejoraron notablemente las armas defensivas y ofensivas, gracias á las «bondas blancas» que de Francia vinieron para ayudar á don Enrique de Trastámara contra su hermano don Pedro I, el ejército estaba compuesto por los almogávares, por las tropas que aportaban los pueblos según sus leyes y sus fueros particulares, por los acostamientos de las Vascongadas, Asturias y Galicia, y por los contingentes que enviaban los ricos-hombres.

En 1503 y 1504, los Reyes Católicos mejoraron las condiciones orgánicas de la infantería, y entonces fueron suprimidas las tropas feudales y de acostamiento, estableciéndose

se que se hicieran por decreto real los reclutamientos y que se dividiese por mitad su armamento en coseletes ó piqueros y en bocas de fuego, suprimiéndose años después en 1520 la ballesta como arma de guerra.

Carlos I, introdujo también importantes reformas en nuestros ejércitos y él fué quien creó los tercios y divisiones terrestres, y su hijo Felipe segundo quien introdujo el mosquete á mecha como arma de infantería.

A consecuencia de las ordenanzas dictadas en 1603 y 1611 por Felipe III, la infantería atravesó una crisis que convirtió sus tercios en aduares llenos de miseria y privaciones, no mejorándose debidamente



CAZADOR de la guerra de Africa.

su condición orgánica y disciplinaria hasta que Felipe V dictó sabias ordenanzas y reglamentos. Entonces fué sustituido el vestuario lúdesco por el que usaban las tropas francesas, que era casaca, chupa y calzón, sombre-ro de fieltro negro, de alas levantadas y apuntadas hacia la copa y cinturón de ante para el espadín «bayoneta», cartucho y frasco de la pólvora, mandándose recoger el pelo en una bolsa de baqueta.

En 1703 se sustituyó el arcabuz por el fusil, y desde 1761 á fines del siglo XVIII se mejoró notablemente el vestuario, correaje y armamento creándose las bandas de gastadores y de tambores y Carlos IV fué quien prohibió que los soldados se ensebaran el pelo y que lo cubrieran con polvos blancos.

En los comienzos del siglo XIX se llevaron á efecto diversas reformas aconsejadas por los adelantos introducidos en el arte de la guerra. En 1805 se aprobó el uniforme blanco para la infantería, no obstante lo cual durante los primeros años de la guerra de la Independencia reinó un verdadero caos en cuestión de uni-



SOLDADO de la infantería moderna.

formes, á consecuencia de que todo hombre útil y enemigo de Napoleón era soldado.

Para poner término á tal mezcolanza de vestuarios, en 1812 se acordó un uniforme general para toda la infantería: casaca corta, pantalón, capote con esclavina y schacó tron-

co cónico. En 1856 se adoptó la levita, azul, y dos años después el ros, inventado por el entonces Dr. general del arma de infantería D. Antonio Ros de Olano, más tarde la guerrera sustituyó á la levita, como el fusil Minié fué arrinconado por el Verdán y éste por el Remington que á su vez se ha visto postergado por el humanitario y modernísimo Mauser; pero la diversidad de armamento, lo mismo que las tácticas y organizaciones que se han sucedido á través de los tiempos, no ha influido en nada en el espíritu bélico y ardoroso del soldado español que continúa siendo tan viril como en los primitivos tiempos.

## Algo sobre las reformas militares

El ejército permanente que la nación española puede sostener con sus recursos ordinarios, no dá de sí más que para organizar cinco Cuerpos de ejército, con quince Divisiones y cuarenta y cinco Brigadas, formadas estas últimas con un regimiento de Infantería y con las fuerzas correspondientes de las demás Armas. No es la índole de nuestro trabajo para entrar ahora en detalles de esta organización; pero en síntesis esta es la base de las plantillas.

Dotado este ejército con todo lujo pueden asignarsele 10 Tenientes Generales, 25 Generales de División y 60 Generales de Brigada; 60 Coroneles de Infantería, 25 de Caballería, 25 de Artillería, 15 de Ingenieros y 10 de Estado Mayor.

¿Porqué no se atreven nuestros reformadores á resignarse con estas plantillas? ¿Qué inconveniente encuentran en que todo el personal que excede de este número vaya á formar parte de los ejércitos de segunda y tercera línea, cuya organización es la que hace falta, la que urge, la que verdaderamente constituye el poder militar de todos los Estados europeos?

No es fácil encontrar un adjetivo bastante respetuoso para calificar la esplendidez de tener, como más arriba hemos dicho, para cada 350 hombres un General, y además dos Coroneles, 4 Tenientes Coroneles, 8 Comandantes, 30 Capitanes y 40 Oficiales subalternos; á cada uno de los cuales corresponde mandar cuatro hombres.

Muy verdaderamente absurdo y tristemente ridículo, es que, á pesar de estas estadísticas, el ejército español está escaso de Oficialidad, porque si tiene filiados en sus banderas más de 1.000.000 de hombres, necesita para ellos 40.000 Generales Jefes y Oficiales.

¿Acaso tiene que crearlos? De ninguna manera. Lo que hay que hacer es darles destino, señalarles su puesto en el día del peligro, atraer al presupuesto de la Guerra los sueldos malamente asignados al presupuesto de clases pasivas, y conservar al amor del espíritu militar un personal arrojado y parrido del ejército como desecho, como desperdicio, como estorbo.

El día en que veamos que un Ministro de la Guerra pone mano en estos problemas, podremos creer que se trata en efecto de reformar y reorganizar el ejército. Pero es reforma la de dar á un Regimiento tres Tenientes Coroneles, cuando realmente no debiera tener más que uno. ¿Es que aumentando la cabeza de las escalas vamos á acallar la ambición de los de abajo? Vano intento. La ambición es insaciable.

A cambio de estos lujos por arriba, por abajo padecemos escasez. Las Comandancias de la Guardia Civil tienen un Oficial Cajero, para el cual no hay plantilla; y en cada



LA INMACULADA CONCEPCION

nunca mejor ocasión para trazar unas líneas, pocas porque el tiempo apremia y el espacio es poco, en que procuraremos hacer un extracto de las diversas fases por que han pasado la organización, vestuario, equipo y armamento de la infantería española, desde los tiempos primitivos hasta nuestros días, ilustrándolo con algunos dibujos para que las faltas del escritor sean suplidas por el dibujante, si esto es posible.

Íntil es decir que en los llamados tiempos primitivos todo hombre útil ejercitábase desde niño en el manejo de las armas, entregándose al mismo tiempo á ejercicios que le habituaban al peligro y que desarrollaban en él gran robustez, resistencia y agilidad, porque sabido es que entonces eran sumamente frecuentes las guerras, y que la caza constituía la principal ocupación de nuestros antecesores de tan lejanas edades.



BALLESTERO

Sus prendas de vestir eran la túnica manicada de lana ó lino blanco, para los meridionales, y de vellón negro, ceñida con *baltesos* y *braças*, para los del N. y O. completando tan sencilla vestimenta las *berneas* y *abarras*, tejidas de cerda ó crín, con que resguardaban las extremidades inferiores. Sus armas defensivas eran en caso de bruñido cobre con una ó varias cimeras rematadas en plumas ó en una especie de cepillo de

una de ellas hay constantemente por este motivo una línea vacante, cuyo servicio tiene que desempeñar otro Oficial duplicándose siempre y triplicándose muchas veces. Como este detalle podríamos citar otros mil en los diferentes servicios del ejército.

En cuanto al sistema de ascensos, asunto importantísimo de las reformas proyectadas, se trata de un problema insoluble, mientras no reformemos nuestra manera de ser.

¿Cabe en efecto solución a este problema, cuando la mayoría de los militares, reconociendo lo absurdo y monstruoso del sistema de ascensos por antigüedad, lo defienden sin embargo a capa y espada por miedo a los peligros que en sí lleva cualquier otro sistema?

Cuando hayamos cambiado por completo, cuando el caciquismo militar y civil hayan desaparecido en España (que será muy tarde), podría ser conveniente tratar de este asunto que en efecto es muy importante, el más importante de cuantos afectan a la existencia del ejército. Si este problema se hubiera resuelto hace mucho tiempo, acaso hubiéramos hecho cambiar la historia de España, y no anduviéramos hoy dándonos de calabazadas para estudiar y proyectar reformas y reorganizaciones.

Resumiendo, podremos asegurar que, desgraciadamente, nadie hasta ahora ha dado en la clave; que se da el nombre de reformas a mudanzas que nada reforman, y que transcurrirán otros ocho años, y quizás ochenta, sin que la nación española tenga ejército ni tenga marina. Las consecuencias de este abandono se traducirán para el porvenir en hechos históricos que yo no tengo la misión de profetizar.

J. J. G.

“NOTICIERO DE SORIA,” en 1907.

La suscripción costará en Soria y la provincia lo mismo que en cualquier punto de España, Trimestre. Semestre. Año. 150 ptas. 3 ídem. 5 ídem.

En el extranjero doble precio.

REGALO

A todo suscriptor que abone de una vez las CINCO PESETAS de la suscripción por el año próximo de 1907, se le regalará en el acto de extenderle el recibo, un bonito

CALENDARIO DE PARED

al oromo, con santoral completo y chistes, cantares, charadas, etc. Entiéndase bien, que sólo tendrán derecho al regalo de este Calendario, los suscriptores que abonen de una vez el importe de todo el año.

El mes “terrible,”

Hemos entrado en el mes “terrible,” durante el cual los pedigrifos, los explotadores, caen sobre el infeliz cabeza de familia para sacarle los cuartos, con mil pretextos, a cual más ingenioso.

El mes con que cierra el año su exodo de mes aventurados, como dicen los transparentes, es el más calamitoso; el más feo, el menos confortable, el que más acerca al hombre a las mezquinas exigencias físicas.

Es el mes de los egoísmos, de las gulas, de las propinas; el mes de las decepciones, el de los sueños de grandeza por medio de la lotería, que no es otra cosa que la esperanza de los desesperados.

Con el mes de Diciembre empiezan las solicitudes a la diosa Fortuna, que arruina ó esquilda a muchos para favorecer a uno solo.

Y generalmente ese uno suele ser un extraño, pues casi todos los años resulta que el sacrificio, las privaciones, los ahorros de muchos esteriorizados en una participación para la lotería de Navidad, van a parar en forma de premio gordo al bolsillo de un extranjero; pues raro es el año que el premio mayor de la lotería de Navidad deja de tocarle a un extranjero.

Después de la lotería vienen los aguinaldos; y ocurre con esto que quienes menos derecho tienen a ellos son los que con mayor ahínco los piden. El verdadero merecedor de ellos, está metido en su concha y no sale de ella.

Los aguinaldos son limosnas disfrazadas; pretextos de cordialidad, más aparente que real; cumplir y mentir, que es la divisa de estos tiempos egoístas, en que cada cual va a su negocio, y se erigen pedestales para ídolos de barro.

Cuando los aguinaldos pasan, surgen las tarjetas de felicitación, un formalismo de cortesía que consiste en cambiar esas cartulinas en vez de cambiar las visitas personales.

Las víctimas propiciatorias del tarjetero de fin de año, son los pobres carteros, que suben escaleras y corren por todas partes, abrumados bajo el peso de sus carteras,

repletas de tarjetas de felicitación por pasadas y año nuevo, que se hacen todas con arreglo a un patrón, al que se ajustan esos mentidos afectos.

De modo, que la perspectiva del mes “terrible” no puede ser más aburrida para los que están curados de esperar con las esperanzas de la lotería, los aguinaldos reglamentarios y las felicitaciones por medio de tarjetas.

La gran incógnita que hay siempre que despojar por este tiempo, es la del pavo tradicional. La pregunta es constantemente la misma: ¿quién lo comerá? Los tiempos han venido tan a menos que no se puede a priori hacer ninguna afirmación concreta.

Hay quien se figura que tiene el pavo asegurado, y cuando va a hincarle el diente se encuentra con que ha volado. Y es que ahora todo vuela con más facilidad que antes: la fe, el amor, la amistad, sobre todo, el dinero, que se puede sintetizar en billete de Banco con alas.

Para el mes “terrible,” porque todo pasa en el mundo, vendrá año nuevo, con el año nuevo propósitos de enmienda para el porvenir; pero en el fondo todo queda lo mismo, en un pozo sin fondo a donde van a parar las ilusiones, los desengaños, la juventud y la vida.

ABEL IMART.

UNA “PRIMER PREMIO,”

CUENTO

Yo vivía soltero, llevando la carga de mis cuarenta y cinco años de edad y mis treinta mil francos de renta.

Cansado de la cocina de las fondas, levanté una mañana con la intención de casarme. Mi fortuna era suficiente para dos, y pensé que me sería fácil hallar una compañera entre las infinitas jóvenes sin dote que no desean quedarse para vestir injénes. Encontréme en esta disposición, cuando leí en un periódico la noticia de haberse celebrado un concurso culinario, a la cual seguían los nombres de las que en él fueron premiadas. El objeto principal del concurso era la preparación de un plum-pudding con chocolate: el primer premio, que consistía en una corona de laurel de plata, se había adjudicado brillantemente a la señorita Eugenia Balandard.

Un primer premio de cocina; he ahí lo que me convenía, pensé. E informéme luego del domicilio de la premiada. Vivía ésta en la calle de las Abadesas, en una casa de la cual sus padres eran porteros.

Al día siguiente, me presenté allí: la madre me recibió en la portería.

—Señora—le dije—he leído en los periódicos que su hija de usted ha obtenido el primer premio en el concurso de cocina abierto por el municipio.

—¡Oh! sí, señor. Nuestra satisfacción ha sido grande. Estamos orgullosos de nuestra Eugenia; esta muchacha no nos dá motivos para otra cosa. La elección de carrera para una mujer es cosa muy difícil, y hemos inclinado a nuestra Eugenia a la cocina. La idea salió de su padre. Tenemos varios amigos, porteros como nosotros, que inclinan a sus muchachas a la música, al canto, al baile. ¿Y para qué, señor mío? Para hacer de ellas artistas, que es bien poca cosa. Balandard está por lo sólido, y ha elegido la cocina.

—Excelente idea—contesté.—En los tiempos actuales, se olvida demasiado la hornilla, en la cual tiene la mujer la más noble de sus ocupaciones.

—Había más de quinientas concurrentes, caballero! Eugenia se llevó el premio con tres puntos de ventaja sobre sus rivales. El jurado se quedó lleno de asombro ante su plum-pudding.

—Señora—dije—comparto su alegría; pero usted no sabe quién soy yo y a lo que vengo.

—¡Oh! sí, señor—afirmó, sonriéndose, la portera.—Usted es periodista; con usted serán doscientos cuarenta y tres los que han venido a interrogarme.

—Dispense usted, señora, no tengo semejante honor, ni objeto...

—¿Conque no es usted periodista? exclamó indignada la portera.—Y yo que le iba contando mis asuntos para que usted los refiriese a los lectores del periódico. ¿A qué, pues, entonces, venir a preguntarme?

—Cálmese usted, señora, pues vengo animado de las mejores intenciones. Soy soltero, y deseando concluir mis días en...

—Ya comprendo, es usted un pretendiente. Y no el único. Cada día recibimos nuevas proposiciones de casamiento. Nos llegan de todos los países; de América sobre todo. Hemos rechazado partidos brillantísimos; no queremos separarnos de nuestra amada hija.

—Su hija de usted no abandonará París, respondió.—Como usted vé, no estoy mal conservado...

—¿Usted tendrá alguna posición, indudablemente?

—Treinta mil francos de renta.

—Tendrá en consideración la demanda—añadió la portera.—Voy a tomar nota. Pediremos informes.

En esto, entró en la portería una joven alta, cuyo cabello era de un rubio parecido al cáñamo.

—Nuestra hija Eugenia—advirtiome la portera, presentándome.

—La joven me concedió una mirada distraída.

—Caballero—añadió la madre—Balandard se ocupará en el asunto. Avisaremos a usted.

Sin duda recibieron buenos informes acerca de mi persona; pues quince días después “de la entrevista” me invitaban a comer.

rriblemente de mano de la joven. Aun cuando aquélla ortografía fantástica me dejó algo frío al pronto, consideré que nadie puede llegar a saberlo todo. Al fin y al cabo, a una mujer no le es necesaria tanta ciencia. Soy de la opinión de Molière, y digo con el personaje de su obra:

«Vivo de buena sopa, y no de buen lenguaje».

Sirvióse la comida. Los platos estaban excelentes: el jamón de Yorch con Jerez suculento; los macarrones a la americana así como la galantina de pintada, perfectísimos.

A los postres trajo la joven un plato con una corona de laurel encima: era el plum-pudding con chocolate.

Los asistentes levantáronse con respeto; el señor Balandard se descubrió.

La portera me tocaba en el codo y me decía:

—Es el plato premiado. Levánteme como los demás.

La premiada colocó majestuosamente el plato sobre la mesa entre los aplausos de los convidados.

—Caballero—me dijo, Balandard—con ese plato hundí mi hija a todas sus competidoras.

—Blanca Mardois—murmuró la joven—por poco muere de celos.

La cocina no sirve menos que la música para suavizar las costumbres.

En una palabra, fui aceptado y llegué a ser esposo de la señorita Balandard.

Todo fué perfectamente en los comienzos; servíame mi esposa los manjares más extraordinarios con nombres extravagantes, acompañados de salsas fantásticas; después convidó a los amigos y conocidos.

—No te cases con una “primer premio”—decíamlo—para tenerla escondida; quiero que se halle de mis comidas y que enorgullezca ser mi esposa.

Mi casa llegó a ser una fonda gratuita. Todos los días nuevos convites y nuevos convidados. ¡Qué de amigos y conocidos tienen los Balandard! ¡Si conocen a los porteros de medio París! ¡Cuántos y cuántos chismes tuvieron que escuchar mis oídos!

Mi mujer me había encontrado ocupación. Obligábame a pasar todas las mañanas copiando listas de comidas; de comidas tales, que aun las más modestas de ellas eran un festín. Y siempre el famoso plum-pudding con chocolate.

Aquello resultaba caro y no bastaban ya mis rentas. Así lo dije a mi esposa.

—¡Quita allá!—exclamó ella.—¡Tacañear por una comida! Eso es para recordarme que no traje dote. Le consideraba a usted con tacto, a falta de mejor educación. ¡No fuí yo a buscarle a usted!

Cuando comíamos fuera de casa ella lo hacía de mala gana, sin encontrar nada bueno.

—¿Qué cocinó!—exclamaba.—¿Pudiste con aquél lomo?

—¡Vaya! me parece que...

—¡Cállate, cállate! ¡Si no tienes paladar! Si en vez de cocerlo en madera, lo habían cocido en vino blanco! Esto es imperdonable.

Y tenía que sufrir la crítica de todos los platos.

No solamente eran ruinosas las comidas, sino que arruinaban mi salud al propio tiempo. Tenía el estómago perdido; apoderóse de mí la gota. Aquello no podía continuar.

—Basta ya de grandes comidas!—dije un día a mi mujer.—Volvamos a una cocina más simple, a la cocina casera; a la sopa de coles.

—Sopa de coles!—exclamó ella con indignación.—¿Por quién me tomas? ¡Una primer premio humillarse hasta el punto de hacer sopa de coles! ¡Trabaja, pues! Antes volvería a casa de mis padres. ¡Débales castigo con una criada de mesón, y no con una laureada!

Hubo de resignarme. Sé que me costará la vida; sin embargo, ella tiene razón.

¡No os caséis, lectores míos, con ninguna primer premio; ni siquiera con un maldito accésit!

EUGENIO FOURRIER.

NOTICIAS SOBRE LAS AVES

(Continuación.)

Continuando nuestras doctrinas sobre las aves nos ocuparemos de sus movimientos externos; Sabido es, puesto que es un hecho empírico, que el movimiento constituye una imperiosa necesidad para el ave; necesidad que, habiéndose del mamífero, viene a convertirse en medio para satisfacer las exigencias de su instinto. Ciertamente que el vivir y el moverse es toda una misma cosa en el ave; moviéndose continuamente su corazón late apresurado, circula su sangre con rapidez y demuestra que sus miembros son más sólidos que los miembros de los mamíferos. En esto, como en todas las prodigiosas obras de la creación, échase de ver la infinita sabiduría del Creador que, conociendo sus obras, las dotó de cuanto más apto pudieran imaginar los hombres más sabios, para que aquellas realizasen su destino ó saciasen sus afecciones más predilectas. Goza el hombre perezoso, entregándose al continuado descanso; solázase el perro, se echa de espalda; muestra el gato su placer reposando en blanda almohada, y no le cede en esto un punto el buay en el acto de la rumia. A las aves, a esos seres del movimiento continuo, no parece agradar semejante género de vida.

No vaya a entenderse que con esto pretendemos limitar extremadamente los movimientos de los mamíferos; cierto que su mayor masa y el exceso de peso sobre las aves, les retiene, les hace más tardos; pero es sabido por todos que andan, corren, saltan, trepan, vuelan, nadan y se sumergen como las aves. Quién puede negar que con la ligereza del brioso corcel y del ágil antlope puede competir la del avestruz y la del canario? No es sabido de todos que la grulla, a la carrera, rivaliza con el caballo y que la paloma correo le supera con mucho? Además, ¿qué pruebas sacamos de la ligereza de que hace alarde el murciélagó? Varias, y entre ellas una muy oportuna respecto a esto punto, es, a saber, que los

mamíferos son n ligeros en sus movimientos cuanto más se acomodan sus formas a la forma de las aves.

Dejando a un lado la parte anatómica y fisiológica de los seres alados, es decir, omitiendo las despoiciones de los cuerpos de que están dotados, y consultando por otra parte a la brevedad, nos ocuparemos algunos momentos a las diversas formas del movimiento en las aves.

La locomoción característica y propia de las aves, sin duda alguna está maravillosamente expresada por el vuelo; tan solo vuelan las aves y esto debido a que, entre los vivientes, sólo ellas exponen de alas, órganos propios y absolutamente necesarios para ello. No todas las aves surcan los aires, ni con la misma leocidad, ni a las mismas alturas, y estos debido a la conformación del ala y plumaje; alas largas, delgadas y puntiagudas, resistentes y plumas cortas, son las más adecuadas para la rapidez del vuelo; las cons. anchas y romas, con plumaje de poca resistencia, lacio, necesariamente dará lentitud al vuelo; hay, pues, aves de vuelo alto y bajo, ligero y lento.

Según se ha observado, el ave vuela con igual facilidad en todas las alturas, es decir, independientemente de las prestaciones atmosféricas, así leemos ue el célebre Humboldt, el autor del «Examen de las investigaciones sobre los primitivos habitantes de España», aventado filósofo y hombre de estado alemán, vió cernerse cerca de la cima del Chimbrazo, de esa famosa y gigantesca montaña de la América del Sur, que se eleva a casi 24.000 pies sobre el nivel del mar, vió cernirse, digo, a un condor y a una elevación inmensurable, semeándose a un puntonegro en el azul del cielo, y moviéndose alarecer con tanta facilidad como en las regiones bajas. Esto, por supuesto, no constituye regla general, máxime cuando nos ónta que algunos aeronautas soltaron plomas a grandes alturas en las cuales oras vuelo menos seguro que el que tenían cerca de la tierra.

Unas veces el ave se cierne tranquilamente; lánzase otras como una fecha, se mece ó reotoza, también se pasea ca lentitud sobre las ondas aéreas que sagitan debajo de ella, valiéndose de esos instrumentos admirables con que la feada y ardiente imaginación de los artistas se ha complacido adornar las almas de los bienaventurados.

Pero no sólo el vuelo es la forma única del movimiento externo de las aves, sino que se cuentan además la marcha, la natación y la acción de trepar. En cuanto a la marcha, las aves de alto vuelo andan generalmente por el suelo, las unas corren, las otras trotan, saltan, brincan, y oras hay que sólo se arrastran torpemente, dependiendo todo esto de la diversa forma del cuerpo, ó sea de la diferente situación del centro de gravedad; pudiendo afirmar que se anda, si nó más a prisa por lo menos, más a plomo, por aquellas; cuyo centro de gravedad se halla en medio del cuerpo.

Respecto a la natación y acto de sumergirse, podemos asegurar que muchas aves se mueven con rapidez en el agua, nadan y se sumergen con la mayor facilidad; y no se crea que esto sea propio y exclusivo de las palmípedas. Los instrumentos principales de estos movimientos son las patas. Para dar dirección a su rumbo deja una pata atrás, con los dedos separados, y se sirve de la otra como de remo, abriendo algunas especies acuáticas que no se limitan a sumergirse y nadar, sino que pueden también correr por el fondo del agua.

Entre los instrumentos de que se valen las aves para trepar, pudieran ser contados; las extremidades, pico, alas y cola. Tan variada es la escala de perfección en esta parte, que pudiéramos representar los extremos, de un lado, por los loros, que a veces se despenden de una rama con el pico, elevándose después, y del otro por los picos, que sólo se sirven de sus patas y de su cola. Ni aun en esto son vencidas por los mamíferos. Una ardilla corre con más ligereza que un píco al subir a una rama, pero no baja como él de cabeza a lo largo del tronco, sólo pueden reconocer como verdaderos rivales a los lagartos y más aún a las salamaneques.

M. P. Y G.

(Continuará.)

PUBLICACIONES

La situación política y el pueblo.

Los sucesos desarrollados éstos últimos días en Madrid con motivo de los grandes acontecimientos surgidos en las Cámaras, han dado ocasión a Nuevo Mundo para hacer una notable información de este asunto, con fotografías muy curiosas de las manifestaciones de protesta realizadas por el pueblo en las calles y otros detalles a cual más interesantes.

Publica también el popular semanario entre otras notas de actualidad, las siguientes informaciones: La despoblación de Béjar.—El incendio del Ministerio de Gracia y Justicia.—El almirante Touchard en Madrid, y varias notas de los últimos acontecimientos teatrales.

Los sports, la salud y la civilización.

Uno de los signos del progreso de España es, sin duda alguna, su cada día afición a los sports. En la antigüedad y en la época presente los pueblos más entusiastas por estos ejercicios son también los más civilizados y los que tienen más robustos ciudadanos, demostrando así que las palabras del epigrafe de estas líneas expresan ideas correlativas.

Bajo tal supuesto, nadie negará la importante misión social realizada con sin igual constancia por ese precioso librito que todo el mundo conoce con el nombre de Almanaque Bailly-Bailliére. En la edición para 1907, que acaba de publicarse, los editores se exceden a sí mismos, y las secciones de Astronomía, Historia, Geografía, Literatura, Modas y Labores femeninas rivalizan en amenidad ó interés, pues en ellas se encuentran artículos para todos los

gustos; la de Ciencias vulgarizadas es un afortunado alarde de variedad; que deleita é instruye; la de Juegos y sports, en fin, merece leerse con especial cuidado, por lo que, continuándose en ella la labor de los años anteriores, al mismo tiempo que bajo el título de Algunos juegos inocentes y los Solitarios nos proporciona medios de distraer nuestras veladas, estudia El arte de patinar, La caza acuática, La cometa como juego y como instrumento científico y Los aparatos de la gimnasia moderna, trabajos todos a cual más interesantes y de positiva y sana influencia en nuestra salud y en nuestra educación.

Como todos los años también el Almanaque Bailly-Bailliére reparte entre sus lectores medio billete de la Lotería de Navidad, número 14.226 y sortea cerca de 600 variados y preciosos regalos; pero lo que seguramente ha de llamar más la atención contribuyendo a que el libro se arrebatase de las manos, es el bono para adquirir con notable rebaja un artístico reloj-pulsersport, objeto de gran novedad y de utilidad indiscutible, que la casa Bailly-Bailliére puede ofrecer en mejores condiciones que nadie, por haber tenido la suerte de celebrar un contrato ventajoso con una acreditada fábrica suiza, donde estos artículos se construyen con sin igual perfección.

TARJETA POSTAL

SIMBÓLICA

El alma errante, inquieta, volandera, detiene su vuelo y vuelve a Soria la noble; su paso es alado, breve.

No viene a escanciar el ánfora de los sentires; pequeña nube, en el mar de las ideas, baja a la ciudad bendita y absorbe el hálito que vaga melancólico sobre los lares dormidos, dormidos con nostalgias del pasado, dormidos bajo un manto polvoriento y milenario.

¿Oís el eco? En la noche, cuando las sombras se citan y la ciudad se adormece, suspirando deliciosas remembranzas, surge el eco melancólico. Es un eco gemebundo que aora perdidas grandezas; eco divino cuajado de gammas susurrantes, plerórico devida, que repite, incansable, la sonata perdurable: aína, pero lucha; goza, pero trabaja...

Y el alma errante, inquieta, volandera, se nutre de esas notas vigorosas y reanuda su marcha incierta....

Antes: exhala un suspiro, derrama una lágrima.... JULIANO.

Ecos y Noticias.

En el incendio ocurrido el miércoles último en esta capital, de que ya dimos noticia, quedó bien comprobado el gran auxilio que la abundancia de agua presta para esta clase de siniestros, lo cual, aparte las razones de comodidad y otras utilidades para los usos de la vida, debe hacer decidirse a los propietarios de casas en Soria a que instalen el servicio de aguas de la elevación de las del río Duero en sus fincas, hoy que se cuenta con abundancia de ellas.

Nuestros queridos amigos y paisanos don Demetrio García Sierra y don Francisco Mendoza Duchá, primer Teniente y Capitán respectivamente del Batallón de 2.ª reserva de esta capital, han ascendido a Capitán el primero y a Comandante el segundo, por lo cual les damos la más cordial enhorabuena, celebrando su justo ascenso y que ambos continúen sus servicios en Soria.

Hace unos días se remitió a la Dirección general de Obras públicas el replanteo del trozo 2.º de la carretera de Cidones al Valle de Regumiel, el proyecto de la del Burgo de Osma a Tordellos, que abarca hasta Reuerda, y el replanteo del trozo 3.º de la primera de dichas carreteras.

Si, como es de esperar, se anuncia pronto la subasta de los dos trozos de la carretera de Pinares, lo que tantos años hace aspiraba aquella zona, se verá satisfecho, pues al mismo tiempo estarán en construcción los treinta y tantos kilómetros necesarios para comunicarnos con Burgos por la mejor zona de Pinares.

Anoche regresó a Madrid el inteligente montador de máquinas tipográficas don Maximino Rey, de la acreditada casa Juan Guerra y Compañía, que acaba de montar la Aluzet con la que ahora se hace la tirada del NOTICIERO.

El maquinista señor Rey, durante los días que en Soria se ha hallado, se ha sabido captar nuestras simpatías por su inteligencia y bellas prendas de carácter, deseándole prosperidades en su honrosa profesión.

Desde el día 16 de Octubre se ignora el paradero del joven de 15 años de edad Pablo Jiménez y Jiménez que desapareció de casa de don Matías Benito vecino de Montaves, distrito de Huérteles, en esta provincia.

Nuestro colega Tierra Soriana da a entender en su último número que la prensa local no suele tratar de asuntos como el del monte de Valonsadero (del que ella empieza ahora a ocuparse a título del Patrimonio de Soria) quizá, dice, «por deseo de no molestar a nadie ó de no herir ningún interés».

Por cuanto a NOTICIERO DE SORIA atañe (y nuestros demás colegas tienen también su alma en su armario, como suele decirse) no temeremos que repetir que no somos políticos de bandera, y en las colecciones de nuestro periódico puede verse que en más de una, y tal vez una docena de ocasiones, se ha ocupado el NOTICIERO de Valonsadero, tanto emitiendo su humilde opinión cuanto informando detalladamente acerca de los acuerdos que las sucesivas representaciones del Ayuntamiento de Soria han tomado respecto a tan valiosa finca, que en verdad es susceptible de producir buena renta.

Ojalá en bien general llegase Valonsa-

dero á embellecerse con grandes masas de arbolado, agua abundante y cuantas mejoras sean precisas, pues seríamos unos de los sorianos en alegrarnos de ello, prestando nuestro pobre pero leal concurso á tan noble fin.

Y puedo también recordar *Tierra Soriana*, que al decir en su primer número que por encima de las diferencias políticas debían unirse cuantos anhelan el bien de esta provincia, cómo contestó NOTICIERO, esta partidario de la unión de todos los elementos sorianos en pró de nuestra tierra sin querer deprimir á unos y ensalzar á otros.

De modo que á unirse tocan, y no á hacer insinuaciones que nada concretan.

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta capital, durante el pasado mes de Noviembre, fué el siguiente: Nacimientos 17, de ellos 1 ilegítimos. Natalidad por 1.000 habitantes, 2,32. Defunciones 20, clasificadas del modo siguiente: Tuberculosis 2; enfermedades del sistema nervioso 5; idem del aparato circulatorio y respiratorio 3; idem digestivo 4; vicios de conformación 1; senectud 1; otras enfermedades 4, resultando una mortalidad de 2,73 por 1.000 habitantes. Matrimonios 4, resultando una nupcialidad de 0,55 por 1.000 habitantes.

El Gobernador civil de la provincia ha concedido un plazo improrrogable de dos meses, á contar desde el día 5 del actual, para que los contribuyentes morosos del término municipal de Buitrago practiquen las operaciones de apertura y limpia de los ríos, arroyos y acequias que les corresponden, siendo de lamentar que en bien de sus intereses de localidad no las hayan ya practicado.

Se halla vacante en esta provincia la plaza de médico titular de Fuentestrún, con la dotación anual de 200 pesetas por Beneficencia y 3.300 por las familias acomodadas.—Las solicitudes por término de treinta días, á contar desde el 5 del actual.

Estimamos la manifestación que hace *Tierra Soriana* al NOTICIERO por la espontánea y entusiasta adhesión nuestra al «Homenaje debido» que rindió el colega al sabio señor don Eduardo Saavedra.

Puede también contar *Tierra Soriana* con nuestro pobrísimo concurso si se trata de llevar á cabo su justa iniciativa del proyecto de Panteón de sorianos ilustres.

En el pueblo de Ambrona sitio llamado «Vallejo del judío» se ha incendiado una paridera de ganado lanar, de la propiedad del vecino Lucas Ocen, calculándose las pérdidas en 135 pesetas.

Hoy reina temperatura baja en Soria con viento fuerte, siendo el día propio de la estación.

TARJETAS POSTALES de verdadera novedad, de la gran casa Thomas. Se hallan de venta en la librería de P. Rioja, Collado, 42.

D. E. P. Ayer á las once de la mañana se dió cristiana sepultura á la estimada soriana doña Gregoria Benito García que falleció anteayer á los 67 años de edad.

Al entierro ha asistido numerosa concurrencia. Reciba el desconsolado esposo de la finada nuestro apreciado paisano y amigo don Cayetano Benito, sus hijos y demás familia nuestro sentido pésame por la desgracia que les agobia.

Después de haber pasado una temporada en Soria con su estimada familia, ha marchado á invernar en Cádiz nuestro querido amigo y paisano el acreditado comerciante en México don Juan P. Lapuente al cual celebraremos ver de nuevo entre nosotros el próximo verano.

En la villa de Langa de Duero, y lugar llamado «Bajo de las viudas», han sido pasto de las llamas cuatro majadas de la propiedad de los vecinos Nicolás Lamata, Martín y Pedro García, Agapito Crespo y Mónica Lallana, calculándose las pérdidas sufridas en 575 pesetas.

El hecho se cree intencional, y hacen averiguaciones el Juez municipal y la Guardia civil del puesto.

Se halla vacante en el pueblo de Villavero de esta provincia, la plaza de Practicante con la dotación anual de 90 fanegas de trigo puro, estando exento de toda clase de pagos y disfrutando de leña como los demás vecinos. Las solicitudes por término de 15 días á contar desde ayer 7 del actual.

«Recuerdo de Soria de 1906.»—Véase el sumario en cuarta plana.

Las dispepsias y dolor de estómago con anemia se curan con el ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS. Pídase siempre ELIXIR SAIZ DE CARLOS, único acreditado, único que cura.—Trece años de éxitos constantes.—Éxijase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registra en Europa y América.—86—

Santoral y Cultos religiosos.

Hoy SÁBADO 8 de Diciembre.—La Purísima Concepción de Nuestra Señora, patrona de España.

DOMINGO 9.—II de Adviento.—Santa Leocadia, patrona de Toledo y San Siro.

LUNES 10.—Nuestra Señora de Loreto, y San Hermógenes.

MARTES 11.—San Dámaso, papa, San Sabino y San Daniel Stilita.

Hoy sábado comienza á las cinco y media de la tarde en la iglesia parroquial de Nuestra Señora la Mayor, la novena anual que dedica la Asociación piadosa de Hijas de María á su excelsa Madre, estando de manifiesto el Santísimo Sacramento durante los cultos, á los que asiste la capilla de música de la Iglesia Colegial.

—Mañana domingo á las diez y cuarto, después del espersorio y procesión, cantado el Evangelio en la Insigne Iglesia Colegial predicará el Sermón de la segunda Dominica de Adviento el M. I. Sr. D. Santiago Gomez Santacruz, Abad de la misma.

También mañana domingo á las cuatro y media de la tarde, tendrá lugar en la iglesia de San Juan de Rabanera el piadoso ejercicio de la Santa Escuela de Cristo, estando de manifiesto Su Divina Majestad Lectura espiritual, Meditación y Encomendanzas terminando con el Santo Dios cantado, bendición y reserva.

**EL MERCADO DE SORIA**

Con tiempo regular y bastante concurrencia se verificó anteayer jueves el mercado de nuestra capital, haciéndose muchas transacciones en cereales.

En la Plaza Mayor se vendió la fanega de trigo puro á 9,50 y 9,75 pesetas; la de común á 8 y la de centeno á 7 y 7,25 idem.

La de cebada ladilla á 6,50 y á 6 la caballar.

La de avena á 5 y 4,50 y la de yoros y guijas á 9 y 8,50 idem.

La arroba de patatas alcanzó un precio de 1,10 pesetas y 1,15 las de mejor clase.

La docena de huevos de gallina valió á 1,50.

En el campo del ferrial hubo ganados lanares y de cerda de los pueblos de Pedrajas, Villabuena, Carbonera, Renieblas, Tardesillas y Gormayo.

Los ocerdos se vendieron á 10,50 pesetas, las ovejas á 9,50 y los carneros á 17,75 idem.

Los cerdos gordos á 120 y 125 pesetas, los marzales á 48 y 50 y los de siete semanas á 14 y 15 pesetas.

Hubo mucho ganado de cerda.

**Alcance Postal**

Servicio de la "AGENCIA MADRILEÑA," Madrid, 7-2 t.

Moret.

El señor Moret intervendrá en el debate de la crisis explicando toda su intervención en ella.

El ministro de Marina.

Los candidatos para ministros son los señores Concas y Barrasa.

Las Asociaciones.

Definitivamente está acordado que el lunes próximo comience en el Congreso.

Se anuncian empeñadísimos debates.

El trigo y la harina.

Una comisión de diputados castellanos han visitado hoy al ministro de Hacienda.

En la conferencia le pidieron haga mantener el impuesto transitorio sobre trigos y harinas.

El señor Navarro Reverter promete hacer cuanto de su parte estuviera.

Nuevo Subsecretario.

El Rey ha firmado hoy un decreto nombrando Subsecretario de la Presidencia al conde de Casal.

También ha sancionado varios ascensos de ingenieros, sin interés, de los cuales ninguno pertenece á Soria.

De hoy á mañana.

Así lo ha manifestado hoy al nuevo ministro de la Gobernación.

De hoy á mañana, tiene el gobierno el firme propósito de que sea nombrado el nuevo ministro.

Se indica á los señores Concas, Ferrer y Brassá.

Los vascos.

Los representantes de las diputaciones vascas han celebrado hoy una nueva conferencia con el ministro de Hacienda.

Tanto el señor Navarro Reverter como los comisionados estuvieron en perfecto desacuerdo.

El Tratado alemán.

El ministro de Hacienda ha declarado hoy que dado la actitud en que se han colocado los representantes de Alemania, confía que podrá prorrogarse por un largo plazo el actual convenio, hasta que dicho convenio pueda ser convertido el tratado de Comercio con Alemania.

El temporal en Bilbao.

En los pueblos próximos varias veces se han inundado. Háblase de naufragios y desprendimientos en las minas á consecuencia de lo cual hay varias víctimas. Esto, todavía no se ha confirmado.

Se preparan varios mítins antiletrados, favor proyecto ley Asociaciones.

Congreso.

Se abre la sesión á las tres y cinco minutos bajo la presidencia del señor Canalejas.

En los escaños hay escasa concurrencia.

El barón de Sacro Lirio comentó el documento diplomático que leyó ayer el ministro de Estado y pregunta el alcance que puede tener y que se entiende por arrabales en Tánger en los que ha de ejercerse la acción franco-española.

Supone que por este concepto se hace preciso se envíen 30 ó 40.000 hombres que servirían para defender á los súbditos extranjeros, la mayoría franceses.

El ministro de Estado explica lo que comprende arrabal y con prudencia que aplaude toda la Cámara se excusa de contestar al resto de la pregunta.

El señor Nocedal se ocupa de la concesión de los dos terceros entorchados vacantes y pregunta el criterio del jefe del Gobierno.

Armijo dice que la cuestión no tiene importancia de momento y que cuando llegue la ocasión de ponerse sobre el tapete se podrá discutir.

Rectifica Nocedal felicitando al gobierno por tener un general que sabe batirse en retirada. (Se refiere á Vega de Armijo.)

Navarro Reverter se ocupa de asuntos de Almería, promoviendo un pequeño incidente con Cortinas é interviniendo el señor García (don Jesús).

Salmerón esplana su interpelación sobre la crisis.

Dice que estamos en perpetuo debate de crisis y parece que eso es circunstancial al régimen.

Habla de extrañas influencias sobre el poder mayestático.

Dice que es preciso se aclare la última crisis y algunas nebulosidades de ella.

Dice que desde hace cuatro años en España se adolece un malestar al que suceden frecuentes manifestaciones que demuestran el estado del país, principalmente en lo que se refiere al problema clerical.

El debate de ayer demuestra la falta de armonía de criterio en la mayoría y en el gobierno.

Recuerda expulsión de asociaciones de Francia, teniendo Cánovas que adoptar medidas para evitar aquella invasión.

Recuerda la frase de Villaverde, diciendo que urgía poner coto al excesivo crecimiento de Congregaciones, para venir á declarar que ese movimiento ha levantado otro en contra, que es el país.

Pregunta á Moret si el «modus vivendi» que concertó con el Vaticano

fué un acto espontáneo del gobierno aquel ó una imposición del Vaticano á la Regente que es lo que yo creo.

(Romanones hace signos negativos).

Continúa Salmerón diciendo que un prohombre del partido liberal señaló el peligro del clericalismo y pensó que era necesario hacer un caso análogo al que hizo Francia.

Ello hizo surgir el proyecto de Asociaciones y este á su vez al partido liberal.

Dirige rudos ataques á las instituciones.

Le contesta el marqués de la Vega de Armijo.

(Continúa la sesión).

Senado.

Se abre la sesión á las cuatro.

Preside Montero Ríos. Ochando se ocupa de la provisión de capitanías generales vacantes y pide al gobierno una relación de los ministros que se han sucedido desde la coronación para averiguar lo que paga el estado por cesantías.

(Jura el cargo el conde de San Román).

Le contesta el ministro de la Guerra.

PERPÉN.

**Á los enfermos.**

Consultar las clínicas médico-quirúrgicas del Ld.º Hernando de la Cruz, tan conocido en la provincia por sus difíciles operaciones practicadas.

En Fuentepinilla todos los días, y en Berlanga de Duero, previo aviso los jueves.

SORIA, TIP. DEL «NOTICIERO DE SORIA»

DÉCIMO ANIVERSARIO  
LA SEÑORA  
**Doña Emilia Sanz Zornoza**  
Falleció en Soria el 9 de Diciembre de 1896.  
—D. E. P.—  
Don Fernando Velaz de Medrano, viudo, hijos hermanos y demás parientes,  
Ruegan á sus amigos y almas piadosas, la tengan presente en sus oraciones al Todopoderoso.  
Soria 8 de Diciembre de 1906.  
Los señores sacerdotes que tengan á bien celebrar el día 10 en la parroquia de Santa María La Mayor, el Santo Sacrificio de la Misa, aplicándola por el alma de dicha señora, recibirán 2/50 ptas. de limosna.

6 FOLLETIN DEL «NOTICIERO»

—El otro guarda ha subido también á Santa Inés.

—¿Quién, el *Pesetilla*?, preguntó el padre aproximándose á examinar las huellas.

—Es claro. Ya le he dicho á usted que el *Salta-carros* estaba allí desde medio día, alojao en ca el tío Bernardo.

—Buen par de *abantos* (1) le caen. Ya puede preparar la sartén grande.

—Me choca á mí que ese tumbón, *lanoso*, ande por estos andurriales con tanto frío.

—Oye, Antonio, repuso el padre observando más atentamente el camino, aquí hay una huella de herradura, y forastera.

—Es verdad. Ya tenemos ahí el guarda mayor, ó el Comisario.

—El Comisario debe ser, porque el *Pesetilla* vá muy majo con borceguíes nuevos.

—Verdad que sí.

—¿Sabes que lo mejor que podíamos hacer era volvernos é casa?

—¿Qué bobada, padre! Esta noche están de jolgorio en Santa Inés, y mañana nos caen en el Quintanar. Esta gente viene á marcar los pinos de la *Zarzosa*, porque ahora me acuerdo que hace días los esperaban, y mañana tenemos todo el día por nuestro.

Aun pareció vacilar el hachero, pero por fin echando con viveza su hacha al hombro, repuso resueltamente:

—Tienes razón, vamos pa adelante.

(1) Buitres.

7 LA LAGUNA NEGRA

Y, atravesando con paso rápido el *cordel*, los dos hacheros se internaron en el pinar de la *Umbria*, que selos tragó como traga el Océano una piedra lanzada á su abismo.

Ya dentro del bosque, y declinando la tarde, á cada momento la oscuridad aumentaba; y cuando la pendiente empezó á hacerse sensible era de noche. Solamente hombres acostumbrados á aquella vida, y con sentidos adaptados á aquel ambiente, pudieran marchar sin tropiezo por medio de tales espesuras y entre los obstáculos de una naturaleza salvaje, ascendiendo algunas veces por pendientes próximas á la vertical, sin luz, sin camino, si se exceptuaban pequeños trozos en que aprovechaban una angostísima faja de la anchura de un tajón, marcda aquí y allá por el arrastre de maderas; vía interrumpida á cada paso por enmarañada vegetación y por los peñascos, y que en el país recibe el nombre de *arrastradero*. Ello no obstante, y después de una penosísima subida de una hora, equivalente á una marcha de tres ó cuatro por camino ordinario, nuestros hombres acampaban á la entrada de la cueva de la *Lubrecta*, formada sencillamente por un enorme peñasco inclinado hacia el valle y suspendido con amenazador equilibrio sobre la vertiente que parece hundirse perdiéndose de vista á los pies del observador y produciendo efectos de perspectiva incomprensibles.

Ya habían reunido un buen haz de leña seca de que el suelo está allí prodigamente provisto y se disponían á prenderle fuego, cuando el más viejo quedó un momento suspenso, é imponiendo en voz baja silencio á su hijo, exclamó:

**GRAN NOVEDAD**  
**AGENDA DE BOLSILLO PARA 1907**  
 PARA USO DE PARTICULARES  
 Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre correos, ferias, vapores, etc.  
**PRECIO, 1,50** (encuadrada en tela con plancha dorada.)



**Recuerdo de Soria DE 1906 SUMARIO**

**TEXTO:**—Recuerdo de Soria, 1906, por J. José García.—En la cumbre (poesía) por Mariano Granados.—Soria, lo que fue y lo que debe ser, por León del Río.—Lejos de Soria (poesía) por Tomás Redondo.—El retablo mayor de la Catedral de Osma, por Pedro Ibáñez Gil.—El santuario de los Milagros en Agreda, por Cecilio Núñez Casas.—Nostalgia, por Joaquín Lillo y Bravo.—San Saturio, hijo y Patrón de Soria, por Santiago Gómez Santacruz.—Los pinares de Soria y los incendios, por Aurelio González de Gregorio.—Regeneración, por Antonio Sanz Encabo.—Un gran poeta soriano, por Conrado Muñoz Sáenz.—Excitación, por Pedro Antonio Sánchez Malo.—Sin título, por José María Palacio.—A San Saturio (poesía) por X.—El rey pequeño (crónica soriana) por Santiago Arambilet.—Don Manuel del Palacio en Soria (recuerdos del año 1846) por Vicente Vera.—Enrique Llasera, por Bonifacio Monje.—Al Castillo de Soria (poesía) por Ricardo Tovar.—Las ruinas de Numancia, por Mariano Granados.—Higienización de Soria, por Mariano Iñiguez.—Inri, por J. J. García.—San Juan de Otero (iglesia de los Templarios) por Teodoro Ramírez.—El mejor poema a Soria (poesía) por Miguel de Zárraga.—Real Sociedad Económica Numantina, por Juan Muro y Monge.—Carta para el otro mundo, entre santeros, de Paño a sus predecesores (poesía) por J. J. García.—Mejoras y reformas en Soria, el plano de la Ciudad, por Andrés de Lorenzo.—Dos artistas sorianos, por Pascual P. Rioja.—Grabados del Recuerdo, por X.—Himno a Numancia (poesía) por Leopoldo Cano.

**GRABADOS**  
 Portada.—Retratos de los señores. Aceña, Aguirre (Lorenzo), Arnau (Victor), Balsa (José), Eza (Viceconde de), Llasera (Enrique), Muñoz (Julian), Palacio (Manuel del), Peña (Maximino), Robles (Bernardo) y Vadillo (Marques del).  
 Vistas generales del Burgo de Osma y de Almazán.

Plazas Mayor del Burgo y Almazán (Iglesia de San Miguel).  
 Altares de la ermita de San Saturio, en Soria.—De Nuestra Señora de los Milagros, en Agreda.—De la Catedral de Burgo de Osma.—Un fresco de la ermita de San Saturio.—Púlpito, Torno y Silla de la Virgen de los Milagros.

Vistas de la Laguna de Urbión del Pedimino de Covaleda a Salduero, de la iglesia de Otero y Castillo de Uero.  
 Vistas del Monumento a Numancia y del acto de la inauguración.—Entrada del Rey en Soria.  
 La Comisión oficial española de las excavaciones en Numancia.—La Comisión del Observatorio de Marina de San Fernando (Cádiz) en el Campo de Santa Bárbara de esta ciudad.  
 Dibujos de José Alfonso, de Maximino Peña, de Fernando de Villadas, de Enrique García y Anrelio Rioja.  
 Plano de Soria, por Andrés de Lorenzo.

Precio UNA PESETA ejemplar.  
 De venta en la Librería de P. Rioja, Collado, 42.

**PEDRO LOBERA E HIJOS**  
**PINTORES**  
 Calle de Santa María número 1, SORIA.

**NOTICIERO DE SORIA**  
 Se publica miércoles y sábados.

Precio de suscripción.—Pago adelantado:			
En Soria	Tres meses	Seis meses	Un año
Península	1 pts. 50 cts	Tres pts.	5 pesetas.

En el Extranjero doble precio.

**INSERCIÓN DE ANUNCIOS**  
 Se abonará según el texto que lleven, corto o extenso y en la plana que se desee publicar. El pago del timbre de cada anuncio lo satisfará la administración del Noticiero.

Por cada línea se abonará veinticinco céntimos de peseta y solo se publicarán los que admita la dirección del periódico, aparte los de ley.

Se cobrará según su tamaño y plana en que se solicite su publicación.

**Plaza y Peña**  
 Compra y venta de granos de todas clases. Venta de harinas y pimientos en Soria, local de las Oficinas viejas. Abierto todos los días.

**NUEVA CARNICERIA**  
**FRANCISCO MORENO**  
 Numancia, 51, Soria.

El dueño de este establecimiento pone en conocimiento de sus numerosas clientela que en atención a los favores que le han dispensado al honorarle con su asistencia, y teniendo en cuenta la estación entrante, se servirá a domicilio desde el día de hoy a cuantas personas lo soliciten. Los artículos que en dicho local se expendían.

Soria, 17 Octubre 1906. Francisco Moreno.

**TARJETAS POSTALES**  
 NOVEDAD.—COLLADO 42.—SORIA.

**CAMISERIA**  
**Eugenio Blasco.**  
 COLLADO, 69.—SORIA

El dueño de este establecimiento pone en conocimiento del público que acaba de recibir un gran surtido de **CAPAS**, confeccionadas en Zaragoza, habiéndolas desde 15 a 150 pesetas una.

También se encarga esta casa de la confección de trajes y demás ropa para los chicos que van a comercio.

Precios baratísimos.

**6 DUROS SEMANALES**  
 pueden ganar hombres y mujeres trabajando en su casa por nuestra cuenta o propia. Maravillosa invención; artículo novedad, fácil, útil, lucrativo para todos, nunca visto. **BUSCANSE** en cada país personas y representantes que deseen colaborar y representar este admirable invento. Enviase franco domicilio elegante muestrario y explicaciones. Franquear respuesta. Sociedad Italiana, calle Universidad, 6.—BARCELONA.

**GUIA DE FERROCARRILES**  
 con mapas itinerarios.  
 Todas las líneas ferreas de España. Instrucciones y Notas útiles a todo viajero y para los niños. Billetes kilométricos. Billetes circulares a voluntad del que viaja y cuanto es preciso saber para el recorrido de unos y otros ferrocarriles. Asientos. Equipajes. Exceso de peso. Reclamaciones. Extravíos de bultos, etc. etc.

Se venden estas **GUIAS-KLABS**, en Soria, Librería de P. Rioja, a dos reales ejemplar.

**Tostado es**  
 La marca de café  
 El mejor café

Venta exclusiva en el Establecimiento **LA CONFIANZA** de Antonio Canalejo, Collado, 47, Soria, 21.

**La Unión y el Fenix Español**  
 Compañía de Seguros Reunidos  
 Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal  
 40 AÑOS DE EXISTENCIA  
 Seguros contra incendios  
 Seguros sobre la vida

Subdirector en Soria, don Rafael Arjona, Plaza de Aceña, (antes Herradores), 15, pral.

**Acaba de publicarse**  
 Programa para el examen de aspirantes a Secretarios DE AYUNTAMIENTOS  
 Edición oficial de la «Gaceta de Madrid»  
 Precio: 0'75 pesetas.  
 Se vende únicamente en Soria  
**LIBRERIA DE P. RIOJA**  
 Collado, 42, bajo.

**AVISO.**—Don Pablo Pérez, maestro de 1ª enseñanza, retirado y residente en Langa de Duero, enagena por 800 reales un magnífico Armónium en buen uso. Propio para escuelas, con álbum de Historia sagrada, texto; las letras mayúsculas y minúsculas y numeración correspondiente, para la enseñanza de párvulos. Los compradores pueden dirigirse a dicho señor, dueño del Armónium.

**Tarjetas al minuto.**  
 En la Tipografía de P. Rioja se hacen a precios económicos.

**LA POSITIVA**  
 Gran Zapatería de Soria  
**Francisco Modrego Muñoz**  
 Collado, núm. 70, Soria.  
 (Frente a la Plaza de San Esteban.)  
 Tengo el gusto de ofrecer al público mi nuevo Establecimiento con un abundante surtido de calzado, tanto en fino como en ordinario para señoras, caballeros y niños, con todos los adelantos del arte que hasta la fecha se han conocido, para lo cual no he omitido gastos ni sacrificio alguno a fin de obtener los generos y materiales de las mejores fábricas, así del reino como del extranjero, y cuento también con oficiales de primera para su construcción, habiendo traído de Valencia un inteligente maestro-cortador, el que se encargará de tomar las medidas y se construirán los calzados bajo su dirección para que éstos resulten con toda perfección y maestría.

Lo que ofrezco al público, no dudando que me honrará con su asistencia y de cuantos encargos se me hagan, trataré de servirlos con el mayor gusto y esmero posible para que todo parroquiano quede altamente satisfecho de sus encargos.

—88— Francisco Modrego Muñoz

**ALMACEN DE COLONIALES**  
 Fábrica de jabones de todas clases y fábrica de LEGÍA LÍQUIDA para el colado y saneamiento de la ropa en frío, de **Pedro Lorente.**  
 Estudios, 2, y Collado, 21, SORIA  
 SUCURSAL: PLAZA DE ACEÑA, 15 (antes Herradores).  
 Premiado con Diploma de Medalla de Oro por mis jabones. —37—

**GRAN HOSPEDERIA**  
 en la estación de Coscurita,  
 Propiedad de D. Francisco Egido  
 El dueño de esta casa tiene el honor de poner en conocimiento del público, que dispone de varias habitaciones con camas, donde podrán descansar cómodamente los viajeros que tengan que pernoctar durante unas horas en la estación de Coscurita, sobre todo los viajeros que procedan de Soria en dirección a Valladolid, encargándose la casa de avisarles quince minutos antes de la llegada de los trenes. —8—

**Imprenta, librería y encuadernación**  
**PASCUAL PÉREZ-RIOJA**  
 Soportales del Collado, 42.—SORIA

Se confeccionan toda clase de encuadernaciones a precios convenientes.

**PRECIOS económicos.**

Especialidad en facturas, membretes y cartas.

Esquelas de defunciones, Recordatorios, Impresiones esmeradas.

**No equivocarse:**  
 COLLADO, 42.—SORIA.

8 FOLLETÍN DEL «NOTICIERO»

—He oído hablar.  
 —Se le habrá figurado á usted, replicó el otro en voz baja también. Sólo nosotros tenemos que andar de noche. Los demás campan a su gusto.  
 Mas el padre insistió en escuchar, y al poco rato ambos oyeron clara y distintamente dos voces de personas que conversaban caminando al parecer. Estaban lejos, porque en esas noches calladas en que ni la más pequeña ráfaga de viento mueve las hojas de los árboles, el eco de los bosques y la vecindad de las vertientes producen efectos de acústica sorprendentes, y no es raro allí oír de noche el rumor de una conversación á dos ó tres kilómetros de distancia.  
 Lo que más admiró á los hacheros fué que el rumor venía de lo alto de la montaña, sitio verdaderamente desierto, sin camino ni vereda que conduzca á ninguna parte. Solamente algún pastor del vecino pueblo de Covaleda podría ir por allí en busca de algún atajo de cabras perdido, pero aun éste hubiera marchado en silencio para hacer oído y percibir el sonsonete de los cerceros.  
 Por encima del sitio que ocupaban los dos hacheros corre una hilada de peñascos, especie de muralla vertical de treinta á cuarenta metros de altura que corona toda la longitud de la montaña, producto sin duda de un formidable cataclismo geológico, y que siguiendo las sinuosidades de las vertientes describe una inmensa curva de nivel de más de tres leguas de extensión, interrumpiendo toda comunicación entre las cumbres y el valle, exceptuados solamente dos ó tres pasos ó portillos accesibles. Esta muralla ó cuerda, que así se llama en el

9 LA LAGUNA NEGRA 50

gro, ribeteados con tiras de grana con caprichosos respuntes, y calzaban sus piernas con los *peales* blancos sujetos con muchas vueltas por largas correas que partían de las tradicionales abarcas, completando su indumentaria calzón y chaqueta de paño pardo, amplia faja encarnada que cubría casi el chaleco y sombrero de anchas alas terminando por reducida copa de forma cónica.

Marchaban cada uno con su pesada hacha al hombro, herramienta que rara vez abandona el habitante del país, y que en alguna ocasión se convierte en sus manos en formidable arma, y el más joven llevaba terciado sobre su hombro derecho un morrallito de piel destinado á las provisiones de boca, por lo que claramente se comprendía iban *al monte*, frase empleada por los hacheros merodeadores de los bosques cuando van á ejercer su oficio.

A pocos pasos del caserío dejaron el camino de carretas que conduce á la villa de Vinuesa, situada á siete ú ocho kilómetros de distancia, é internándose por estrecha vereda en el pinar, pronto llegaron á orillas del río Revinuesa, que atravesaron saltando con pasmosa agilidad sobre las piedras que en aquel sitio forman una pasadera natural cuando el río lleva su caudal ordinario. Más allá hay un claro del monte que atraviesa en toda su extensión el valle dividiéndole en dos partes, en forma de amplia trocha, y que en efecto es la vía ó *cordel* destinado al paso de los ganados trashumantes.

Al llegar á este punto, el más joven de nuestros hombres, que iba delante, miró atentamente las huellas impresas en el suelo, y dijo volviéndose á su padre:

10